
Протокол 
семинара городского учебно-методического объединения 

организаторов активных форм туристско-краеведческой деятельности учащихся 
в государственных образовательных учреждениях 

 
Дата проведения: 17 мая  2023 года 
Место проведения: ГБОУ «Балтийский берег», Городская стация юных туристов 
Адрес проведения: ул. Черняховскго 49А.   
 
Руководитель ГУМО: Губаненков С.М. 
 
Присутствовали: 20 членов ГУМО из 15 образовательных организаций Санкт-
Петербурга. 
 

Приглашен: Бершадский П. Л., методист Городской станции юных туристов, 
ответственный за проведение курсов повышения квалификации и семинаров для 
педагогических работников Санкт-Петербурга. 
 
Повестка:  
1. Предварительные итоги работы ГУМО в 2022/23 учебном году. 
2. О ходе проверок деятельности МКК ОУ Санкт-Петербурга. Согласование 

регламента работы МКК ОУ Санкт-Петербурга в летний период.   
3. Туристический слет «Маевка. Больше, чем путешествие». 10-14.05.23.: 

информация и обсуждение.  
4. Планы проведения курсов повышения квалификации педагогов в будущем 

учебном году. 
5. Предварительное планирование работы ГУМО на 2023/24 учебный год. 
 

Проведение семинара 

1. Предварительные итоги работы ГУМО в 2022/23 учебном году. 
Губаненков С. М.: проанализировал начинания и решения ГУМО, принятые в 
течение учебного года. Основные итоги такие:   
1.1. Представлялись и дополнялись следующие документы:  
 Программа развития детско-юношеского туризма в Санкт-Петербурге до 2030 

года - передана в Комитет по образованию для согласования 
 Проект   Положения о проведении Регионального смотра-конкурса на лучшую 

организацию  детско-юношеского туризма в административных районах  
Санкт-Петербурга   - Положение не опубликовано.  

 Методическое письмо ««Организация мероприятий, связанных с пребыванием в 

природной среде обучающихся Санкт-Петербурга» размещено на сайте Городской 

станции юных туристов в разделе «Нормативные документы» - региональные 

документы:  https://sutur.balticbereg.ru/normativnye-dokumenty  

 Рекомендации по использованию методик категорирования маршрутов и 

естественных препятствий маршрутов при определении сложности походов, 

экспедиций и сборов обучающихся размещены на сайте Городской станции юных 

туристов в разделе РМКК - Документы:   https://sutur.balticbereg.ru/regionalnoj-

marshrutno-kvalifikatsionnoj-komissii/2-uncategorised/85-dokumenty-rmkk  

https://sutur.balticbereg.ru/normativnye-dokumenty
https://sutur.balticbereg.ru/regionalnoj-marshrutno-kvalifikatsionnoj-komissii/2-uncategorised/85-dokumenty-rmkk
https://sutur.balticbereg.ru/regionalnoj-marshrutno-kvalifikatsionnoj-komissii/2-uncategorised/85-dokumenty-rmkk


1.2. Представлялись инновационные проекты:  
 региональный конкурс проектных и научно-исследовательских работ 

обучающихся Санкт-Петербурга «Грани детско-юношеского и молодёжного 
туризма» -  проект реализован. 

 Организация работы трека "Travel-эксперт" марафона краеведческих 
объединений России «Краефест» - реализован этап «Замысел». Дальнейшие 
перспективы реализации проекта марафона в качестве федерального или 
межрегионального проекта пока не ясны. Целесообразность реализации 
проекта марафона в качестве регионального проекта изучается. 

 
1.3. Была создана рабочая группа по организации летом 2023 года регионального 
этапа Всероссийского слета юных туристов - в указанные сроки мероприятие не 
будет проведено.  
 
2. О ходе проверок деятельности МКК ОУ Санкт-Петербурга. Согласование 
регламента работы МКК  в летний период.  
2.1. О ходе проверок деятельности МКК ОУ Санкт-Петербурга 
Губаненков С. М.: 

В настоящее время плановые проверки  МКК ОУ проведены в Выборгском, 
Красносельском, Петроградском районах (районные УДОД), в  Президентском 
физико-математическом лицее № 239 и Санкт-Петербургском городском Дворце 
творчества юных. Проекты актов проверок высланы для предварительного 
ознакомления председателям МКК. В настоящее время готовятся официальные 
письма в адрес руководителей МКК и руководителей образовательных 
организаций, при которых МКК созданы.  
Соколов Д. Л.:  

Если в актах проверки будут отражаться только недостатки работы и не будут 
указаны их причины, главной из которых является недостаточность материального 
и кадрового обеспечения деятельности МКК, акты не принесут пользы в будущем.  
Губаненков С. М. 

 Согласен. Упоминание об установленной в ходе проверок  недостаточности 
кадрового обеспечения необходимо включить в тексты актов.   
2.2. Согласование регламента работы МКК  в летний период 
Губаненков С. М.  

В соответствии с действующей инструктивно-методической базой предлагаю 
сдать своды летних полевых мероприятий в РМКК до 25 мая. Форма свода 
выслана. Изменения в своды вносятся по мере необходимости. Об изменениях 
сообщается в РМКК. При отсутствии изменений необходимо раз в месяц 
присылать мэйл или - на номер оперативного дежурного РМКК - СМС-сообщение  
следующего содержания: «Запланированные мероприятия проведены, 
изменений в планах будущих мероприятий на сегодня отсутствуют».    
 
3. Туристический слет «Маевка. Больше, чем путешествие». 10-14.05.23.: 
информация и обсуждение. 
Бахвалов Д. Г.: 

Маевка была проведена на очень затратном уровне. Содержание маевки 
делилось на блоки. Образовательный блок и подъем участников на гору Машук 



был организован силами присутствующих работников образования. По сути, если 
коротко, то, первое: похоже, что детско-юношеский туризм впредь будет 
развиваться по линии Российского движения детей и молодежи, то есть по линии 
молодежного ведомства -  не образования. Российское движение школьников в 
рамках образования не оправдало ожиданий.  

Второе. Капиталовложения планируется делать в оборудование баз, троп, 
маршрутов. Правда для того, чтобы вложения начались, необходимо решить 
несколько  проблем оформления собственности.  

Третье. Выявляемые тенденции к развитию внутреннего активного туризма 
предполагают рост спроса на квалифицированных инструкторов-проводников. 
Системе образования и нам в том числе необходимо найти свое место в 
подготовке названных специалистов. 
 
4. Планы проведения курсов повышения квалификации педагогов в будущем 
учебном году.  
Бершадский П. Л.  

Тематика курсов повышения квалификации педагогов по сравнению с 
тематикой этого года не изменится. Но в целях уточнения объемов 
государственного задания на проведения курсов нам бы хотелось заранее 
уточнить потребности районов и образовательных организаций городского 
подчинения в курсах на будущий год.  

В отношении КПК «Актуализация компетенций», заменивших курсы плановой 
переподготовки инструкторов детско-юношеского туризма. Анализ городской 
базы данных инструкторов не поможет ГорСЮТур определить потребности 
организаций, поскольку нам неизвестно, кто из инструкторов в настоящее время 
работает в районах, кто - не работает и работать в ближайшее время не 
собирается. В течение недели по районам будет разослано информационное 
письмо, в котором будет дана форма предварительной заявки на курсы. 
Предварительные заявки необходимо сдать в мае этого года, поскольку 
определение объемов госзадания будет проводиться в июне.  

Также в плане проведения семинаров-слетов педагогических работников 
Санкт-Петербурга нам необходимо определить наиболее актуальные темы таких 
семинаров.  
Губаненков С. М.  

Мне кажется, для дела было бы полезней проводить семинары-слеты не по 
«заявленным» темам, которые могут оказаться не связанными между собой, а, 
например, в виде «учительских соревнований» на дистанциях КТМ и лучше - 
непосредственно перед соревнованиями на КТМ походно-экспедиционных 
объединений обучающихся. Со сроками есть техническая сложность: ни в мае, ни в 
сентябре мы не найдем время для такого проведения, но думать в эту сторону 
стоит.  В любом случае программы семинаров-слетов необходимо связать с 
проблемами детских соревнований на КТМ. Работа с детьми (в рамках проведения 
массовых мероприятий) и работа с педагогами, которые работают с детьми, - это 
не два разных блока работы ГорСЮТур, как это сейчас часто воспринимается, а 
один блок. Или, во всяком случае работа в этих блоках должна согласовываться и 
содержательно и по срокам.   
 



5. Предварительное планирование работы ГУМО на 2023/24 учебный год. 
Губаненков С. М.  

Основной план работы ГУМО в течение учебного года имеет традиционное 
содержание: решаем оперативные задачи организационно-методического 
сопровождения полевых мероприятий. Что  нового может быть на будущий год?: 

Первое. Несмотря на претензии, выдвинутые Минпросом к прошлому 
руководству ЦДЮТиК ФЦДО (недостаточное развитие детско-юношеского 
туризма), стоит отметить, что по-настоящему серьезных средств в это развитие  
через систему образования не вкладывалось, а «большие дела плохо делаются 
малыми средствами». Можно предположить, что средства начнут вкладываться 
через ведомство по делам молодежи (в рамках финансирования деятельности 
РДДМ) или как-то еще. Летом и на будущий год нам необходимо найти подходы к 
этим гипотетическим пока средствам, а до тех пор  поддерживать туристские 
начинания РДДМ в той части, в какой они не будут противоречить задачам 
воспитания и развития  детей в активных формах туристско-краеведческой 
деятельности. Эта тема должна найти отражение в планах семинаров ГУМО на 
будущий год.  

Второе. Инициатива проведения полноценного регионального этапа ВСЮТ не 
нашла у нас необходимой поддержки, тем не менее относительная новизна в 
проводимых Городской станцией юных туристов массовых туристских 
мероприятиях была. В даты проведения соревнований на горном контрольном 
туристском маршруте были проведены соревнования по технике горного туризма 
(связки), в рамках «Кубка юных защитников Ленинграда» - командные 
соревнований по технике пешеходного туризма.  

Тут следует сказать следующее. В свое время мы отказались от проведения 
полноценных в смысле соревновательности мероприятий по техникам видов 
туризма в том числе и по причине невозможности обеспечения судейства, 
квалифицированного настолько, насколько это необходимо в тех случаях, когда 
призовые места в соревнованиях могут зависеть от нескольких штрафных баллов, 
а участники соревнований воспринимают победу на них, как главную цель участия. 
С тех пор количество квалифицированных судей, способных правильно оценить 
походную технику преодоления препятствий маршрута, у нас не увеличилось, а 
еще больше уменьшилось.  ГУМО необходимо выработать позицию и в области 
целесообразности и в области возможности качественного проведения подобных 
соревнований в будущем.  
Корнев И. В. (Фрунзенский район)  

Меня, как районного организатора, утомляет избыточность соревнований по 
ориентированию и спортивному туризму или чего-то наподобие их.  Федерацией 
спортивного ориентирования проводится достаточно официальных спортивных 
соревнований, федерация спортивного туризма проводит соревнования на 
пешеходных дистанциях, в рамках военно-спортивной игры «Зарница» проводятся 
соревнований по «туристскому многоборью» по правилам, приближающимся к 
спортивным, но, все же, другим. Во всех этих соревнованиях могут принимать 
участие одни и те же дети. Третьи соревнований по технике пешеходного туризма 
нам не нужны: они окончательно запутают детей и готовящих их к соревнованиям 
педагогов. На контрольных мероприятиях нам нужны этапы, моделирующие 
походные ситуации, например, движение по дорогам с возможным движением 



транспортных средств, переход авто и ж/д магистралей, брод, азимут на линейный 
объект (точечный объект), работа с GPS навигаторами, траверс (подъём/спуск) 
склона с альпенштоком, преодоление завала (чащобного участка), прохождение 
болотистого участка, организация бивуака (отдельно - туалета), работа с газовым 
оборудованием, действия и поиск потерявшего ориентировку участника, 
медицина, транспортировка пострадавшего, вызов помощи на себя. Возможна 
оценка действий по организации переправы через водную преграду по 
выбору руководителя группы. 
Смирнов Д. Н. (Центральный район).  

ГУМО уже определялось в вопросах судейства технических этапов на КТМ. В 
прошлом году было сказано, что на этих соревнованиях достаточно одного 
технического этапа, который будет проходиться участниками без руководителя и 
на который будет собрано максимальное количество квалифицированных судей. В 
то же время несколько технических этапов подряд позволяют более полно 
проверить стрессоустойчивость детей в сложных условиях осуществления 
деятельности.   
Киселева С. Д. (Петроградский район)  

Спортивные федерации проводят планомерную работу со спортивными 
судьями. Почему бы Городской станции юных туристов не начать проводить 
регулярные семинары по практическому изучению «Руководства для судей и 
участников соревнований на пешеходном, горном и комбинированном (в 
пешеходной и горной части) туристском маршруте» в редакции 2019 г.  
Юнин А. Г. (Выборгский район) 
 Слет педагогов в формате соревнований - это проверенный формат, он был у 

нас в городе, когда я начинал  работать, был и до меня. От нашего района, я 
думаю, можно собрать команду, мы всё, вроде, знаем и сами, но наверно 
систематизировать знания, чтобы потом внятно доносить информацию до 
детей, нам следует. 

По поводу судейства: на мой взгляд важно сформировать костяк старших 
судей (из членов РМКК, из турактива районов, из тех людей (выпускников, 
друзей), которым интересно ездить в лес и судить) и провести ряд семинаров-
практик с судейством, но не за 2-3 дня до каждого КТМ, а системнее, благо 
даты всех КТМ-ов известны загодя. Руководители команд также примерно 
понимают, какие походы они поведут и какие КТМ им понадобятся. Сейчас 
стоит задуматься и договориться про «судей от команд». Очень важно, по-
моему мнению, вести базу судей. Сейчас в регламентах написано — судья с 
опытом судейства КТМ, а как этот опыт фиксируется?  

 По этапам: Наверно оставить только нетехнические этапы чревато, тем что 
«дистанционщики» будут в походах применять свою технику, к которой 
привыкли. Команды, которые не участвуют в соревнованиях лишатся 
возможности отработать многообразие технических приемов. На мой взгляд 
целесособразно ставить реально применимые в походах этапы. Для пеших 
единичек это спуски, подъемы, бревна. Для горных походов (обязательно 
переправы через реки!), спуски, подъемы. Более сложные этапы ставить для 
двоек, троек. 



Навесные, «переправы по веревке с перилами» (вообще странный этап для 
похода), бергшрунды и т.д. ставить вне конкурса или за бонусы и только при 
наличии сильной судейской бригады. 

  Моё предложение по поводу изучения на семинарах-слетах педагогов 
техники поисково-спасательных работ в силе. Но я не имел ввиду  формат ПСР.  
По моему мнению, ПСР - это больше «развлекушки» и какой-то методики 
судейства там вообще нет, кто как из судей понимает свой этап, так и судит (по 
моему опыту участия в соревнованиях). Я предлагаю изучать вопросы 
реальных спасработ на маршруте похода. И это не в последнюю очередь 
тактика:  стоит ли тащить (или нужно ждать спасателей с риском их не 
дождаться), как тащить, куда. Технически действительно нужно уметь поднять, 
опустить, ну возможно еще бревно с пострадавшим пройти. Траверсы, 
«бергшрунды» с пострадавшим и далее - это все даже не для «двоек».  

Бахвалов Д. Г.  
Практически все перечисленные Ильей Валентиновичем этапы входят в 

программу соревнований на контрольных туристских маршрутах. Соревнования по 
техникам пешеходного и горного туризма не имеют статуса контрольных 
мероприятий, и участие в них походно-экспедиционных объединений не является 
обязательным. Количество технических этапов на КТМ не велико. В то же время 
Городской станции юных туристов хотелось бы видеть судьями технических этапов 
больше членов РМКК, чем мы имеем сейчас.  

На будущий год Городская станция юных туристов планирует проведение 
семинаров по «Руководству». При выявленной необходимости «Руководство» 
будет редактироваться.  
Губаненков С. М.  

Не все юные туристы-походники принимают участие в соревнованиях по 
спортивному ориентированию и спортивному туризму. Не все участвуют и в 
«Зарнице», и если ГорСЮТур перестанет ставить этапы ориентирования и техник 
видов туризма на своих мероприятиях, часть походно-экспедиционных 
объединений лишится возможности получать практику в ряде важнейших навыков 
движения по маршрутам походов. И они утратят эти навыки. Мы это проходили на 
примере ориентирования. Поэтому в рамках соревнований на КТМ  или в качестве 
отдельных соревнований нам нельзя прекращать проводить соревнований по 
ориентированию и по техникам видов туризма, но не надо вводить 
необязательные для походов элементы в  соревнования на КТМ, имеющие 
контрольный статус и являющиеся для многих групп обязательными. К слову, 
нашим педагогам рекомендуется внимательней читать регламенты наших 
мероприятий и отслеживать, какие виды программы мероприятий являются 
обязательными для походных групп, какие - не обязательными.   

Постоянно действующий семинар, конечно, необходим, и работать наподобие 
спортивных федераций нам можно и нужно. Эту работу можно называть работой 
по подготовке экспертов МКК для участия в контрольных перед походами 
мероприятиях. В принципе эту работу можно объединить и с работой по 
подготовке экспертов для рассмотрения отчетов о походах и экспедициях. 
Семинары должны быть преимущественно практическими (семинарами-слетами, 
соревнованиями), но, во-первых, нужно, чтобы на них приезжали люди не в 
количестве двадцати человек, а больше - а это зависит от активности районов в 



этом вопросе. И во-вторых, нам надо работать не только со «старшими судьями 
этапов» или «линейными судьями», но и с начдистами и заместителями главных 
судей по судейству. Понятно, что это - штучный товар. Но и их необходимо 
готовить. В ГорСЮТур появилась молодежь, выросшая в период, когда походные 
группы перестали бегать на соревнованиях по техникам видов туризма, а районы 
перестали их проводить. Не совсем нормально, когда молодой специалист 
начинает получать практику работы в названных должностях сразу на 
региональных мероприятиях. Все-таки, регион - это регион, начинать нужно на 
районных стартах, важно только, чтобы и районные, и региональные мероприятия 
проводились по единым методикам. И в любом случае набираться опыта на 
региональных мероприятиях - это долгий путь. Региональных мероприятий мало, 
особенно если не проводить «учительских соревнований». Настоящую практику 
наши «начдисты» и «замы-главного-по-судейству» могут получить только если 
кроме региональных мероприятий будут работать и на районных. Какие из 
организаций могут предложить свои мероприятия для получения такого опыта?  
Савин А. В. (Петродворцовый район): 

ДЮЦ «Петергоф» Петродворцового района Санкт-Петербурга.   
Юнин А. Г. (Выборгский район): 

ДДЮТ Выборгского района Санкт-Петербурга. 
 

Губаненков С. М.  
Резюмирую: к началу нового учебного года специалисты Городской станции 

юных туристов должны подготовить план работы ГУМО в 2023/24 учебном году с 
учетом сделанных предложений (работа с РДДМ в части активных форм ТКД, 
работа с экспертами МКК в области организации и проведения контрольных 
мероприятий). Во всех случаях работа должна быть не эпизодической «клиповой», 
а «системной». План работы ГУМО будет обсуждаться и приниматься на 
сентябрьском семинаре ГУМО.  

Итоговый семинар объявляю законченным. В течение лета ГУМО будет 
работать в режиме деятельности маршрутно-квалификационных комиссий и 
организационных (опорных) центров детско-юношеского туризма и 
нестационарного детского отдыха. Порядок работы маршрутно-
квалификационных комиссий подробно описан в Методическом письме 
«Организация мероприятий, связанных с пребыванием в природной среде 
обучающихся Санкт-Петербурга». Проект письма у членов ГУМО есть. В 
ближайшее время текст письма будет разослан в районы официальным порядком 
и опубликован на сайте ГорСЮТур.  

 Возможно, также проведение внеплановых семинаров ГУМО. На сегодня все, 
но в принципе не прощаемся.  

 
Руководитель ГУМО                                                                 Губаненков С. М.  


